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Nueva estrategia hídrica regional busca llegar al 

70% de eficiencia en el uso del agua para el 2035 
Luego de meses de trabajo 

y de diversos talleres particpa- 
tivos realizados en las provin- 
as de Elqui, mari y Choapa, 
el programa Transforma Hídrico 
de Corfo está logrando avances 
significativos en la elaboración 
e una Hoja de Ruta que def- 
a las acciones necesarias para 
alcanzar un mejor uso del agua 
disponible en la región. En este 
marco, ya se ha planteado una 
ambiciosa meta: Pasar del 47,7% 
actual en el uso eficiente del 
agua a un 705% en el 2035 

Esta información fue pre- 
sentada esta semana en los 
últimos talleres realizados en 
las provincias de Elqui, Lima 
y Choapa, donde participaron 
representantes de diversas ins- 
titucones tanto privadas, como. 
Públicas. Cristian Álvarez, sere- 
mi de Agricultura, sostuvo que 
“esta meta propuesta por el 
programa Transforma Hídrico es 
bastante ambiciosa y me parece 
positiva, porque avanzar en un 
porcentaje ya es un tremendo 
logro". A juio de la autoridad, 

Hoy la eficiencia hídrica es aproximadamente del 47,7%, 
porcentaje que se pretende aumentar hasta un 70,5% 
en 10 años, como objetivo de la Hoja de Ruta que está 
siendo diseñada porel Programa Transforma Hídrico de 
la región de Coquimbo que lidera Corfo. 

«es urgente avanzar en eficiencia 
hókica, especialmente porque “el 
¡cambio clmático es un proceso. 
ireversble” 

Rodrigo Oros, gerente del 
programa Transforma Hídrico de 
la región de Coquimbo, expleó 

  

que se está en la fase de pre- 
sentar la comunidad los avan- 
ces logrados en el diseño de la 
Hoja de Ruta y, en paralelo, en 
la recopllción de las respect 
vas opiniones y aportes que se: 
vayan presentando, ya que la 

estrategia regional se está ela 
borando de forma colaborativa, 
Oros agregó que, hasta el mo- 
mento, se han definido 4 gran 
des áreas de trabajo, como son 
la eficencia hídrica, la adopción 
de tecnología, la colaboración 
y gobemanta intersectorial, así 
como la infraestructura e inver. 

Ya tenemos un norte que tene 
que ver con l producción y la 
escasez hideca”, sostuvo. 

Trabajo propuesto 
Andrés Zurita, director re- 

gional de Coro, señaló que “los 
efectos del cambio climático es 
tán provocando grandes impac 

tos, por lo que es una tarea que 
requiere de un gran esfuerzo 
regional y, también, de la def 
úicón de seones concretas que 
permitan usar de manera ínte- 
ligente el agua y garantizar su 
disponibiidad en la producción 
económica, es por este mot 
vo que es vital contar con una 
estratega y una hoja de ruta a 
corto, mediano y largo plazo que 

os permita asegurar un futuro 
sostenible para todos, 

¡laudo Reyes, profesional de 
la consultora Awua, que está a 
¡argo de la elaboración de esta 
Hoja de Ruta, predsó que ya se 
han identificado los problemas 
concretos que sufren las die 
rentes actividades productivas, 
como también la comunidad, 
por la escasez del recurso hide 
co. Es en este panorama donde 
se ha definido que la eficiencia 
en el uso del agua en la región 
es menor al 50%, especialmen- 
te en la agricultura que está por. 
debajo del 45%. “Eso impacta 
directamente en la rentablidad 
del negocio y ala posíbiidad de 
adaptamos al cambio clmiético, 
sostuvo Reyes, 

Por esta stuación indica que 
se deben “aumentar los esfuer 
zos" para llegar al 70% de ef 
ciencia en el uso del agua, ya 
que sólo para pala los efectos 
del cambio dimático se debe le 
gar, como regón, a un mínimo 
del 60% de eficienca 

  

INIA INTIHUASIY PRODUCTORES 

Buscan obtener Sello de Origen 
para la Papaya Serenense 

¡Conocer más de los orígenes. 
el cultivo dela Payaya en a Re- 
ón de Coquimbo y obtener un 
Sello de Origen, es uno de los 
objetivos que busca el proyec- 
o “Ivestigación de la valriza- 
ión del papayo, un cultivo con 
identidad, el cuales liderado el 
Instituto de Inuestigacones Agro- 
pecuarias INIA Inthuas), gracias 
al financiamiento del Gobierno 
Regional de Coquimbo 

Es que los beneficios a la 
salud que otorga la Papaya son 
múltiples asilo destaca Verónica 
Arancibia ingeniera de alimentos. 
le INIA Intihuasi, quien idea la 
iniciativa “la papaya de la Re- 
gión de Coquimbo arroja una. 
cantidad de antioxidantes tota- 
les importantes resaltando un 
antioxidante por sobre el resto 
de as zonas productivas, in em- 
bargo, los resultados a la fecha 
o son concluyentes por lo que 
se está esperando la siguiente 

temporada de evaluación. Es 
deci los antiudantes permiten 
retrasar o evitar la oxidación de 
tejidos y daño celular que pro- 
vocan enfermedades” 

Es así como productores de: 
papaya de la Región han tra 
bajado junto a INIA Intihwa: 
para encontrar un elemento d+ 
ferenciador del futo através de 
analticarealzada porel Instituto 
e Investigaciones, en donde se. 
han ejecutado caracterizaciones 
físico- química, sensorial de la 
fruta, evaluando las condiciones 
de clima y sueo, como también 
el sistema productivo con res- 
pecto a otras zonas de produc- 
ón de Chil. Un trabajo que se 
ha desarolldo de la mano con 
productores, instituciones públ- 
¡as y privadas, quienes buscan 
obtener una estrategia de pro- 
tección del patrimonio cultural y 
productivo de la papaya. 

Además, se han realizado 

  

distintas actividades con público 
extemo para posicionar y dara 
¡conocer los atributos y diferen 
tes preparaciones culinarias que 
se pueden realzar a base de la 
papaya. Es así como se desta 
có el trabajo de Miguel Ángel 
Provoste director de “veo que 
la Región tiene un producto 
¿que no ha podido sacar todo. 
el provecho que tiene la papaya, 
hoy día nuestros alumnos de La 
Serena han transformado de una 
forma maravillosa los produc 
tos, consumiéndolos de manera 
dulce, en una hamburguesa de 
papaya, espumante de papaya. 

Y dándole un valor agregado, 
Creo que el trabajo que hace 
el INIA de poder juntar a los. 
"empresarios y dar a conocer el 

¡Sello de Origen, vaa ser un salto. 
monumental en este tabajo que 
hacernos los cocineros del país 
de transformar nuestro alimento 
en experiencia gastronómica, La 

papaya no tiene límites puedo 
hacer platos dulces, salados, 
Jugo, almibar, coctelería, cocina 
con came, vegana, conca sana, 
ene una cantidad de faclda- 
es de producción y de trabajo 
siempre y cuando podamos te- 
ner un producto unificado, que 
es sumamente importante para 
la industria gastronómica, para 
nosotros los cocineros, paste-   

leros no podemos trabajar con 
papayas que tengan sabores 
diferentes” 

Un fruto que en época esti 
val se posiciona en el marcado, 
y busca ser degustado por los 
turistas que llegan a La Serena, 
través de sus dlversas prepara 
ones desde el tradidonal postre 
de papayas con crema hasta el 
conocido papaya sour
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